# **PODIUM**

Revista de Ciencia y Tecnología en la Cultura Física

**EDITORIAL UNIVERSITARIA** 

# Volumen 17 Número 3 2022

Universidad de Pinar del Río "Hermanos Saíz Montes de Oca"

Director: Fernando Emilio Valladares Fuente

Email: fernando.valladares@upr.edu.cu

Revista PODIUM, septiembre-diciembre 2022; 17(3):1281-1298





Artículo de revisión

# Historia del dopaje en el beisbol mundial

History of doping in world baseball

História do doping no beisebol mundial

Víctor Manuel Cabrera Oliva<sup>1\*</sup> https://orcid.org/0000-0002-0503-3157

Pablo Castillo Díaz<sup>2</sup> https://orcid.org/0000-0001-9724-6290

<sup>1</sup>Instituto de Medicina Deportiva, Cuba.

<sup>2</sup>Medicina del Deporte. Cuba.

\*Autor para la correspondencia. vcabrera471228@gmail.com

**Recibido**: 30/04/2021. **Aprobado**: 22/06/2022.

Cómo citar un elemento: Cabrera oliva, V., & Castillo Díaz, P. (2022). Historia del dopaje en el beisbol mundial/History of doping in world baseball. *PODIUM - Revista de Ciencia y Tecnología en la Cultura Física, 17*(3), 1281-1296. Recuperado de https://podium.upr.edu.cu/index.php/podium/article/view/1133

#### **RESUMEN**

**Introducción**: el béisbol ha estado constantemente bajo la amenaza del dopaje, y actualmente existen criterios emitidos por algunos expertos que sugieren la posibilidad de que muchos éxitos alcanzados por famosos beisbolistas que en nuestros días aparecen como las principales grandes estrellas de este deporte en el salón de la fama, hayan estado relacionados con el consumo de sustancias prohibidas.

**Objetivo**: el objetivo del presente estudio fue explorar los datos publicados en la bibliografía mundial especializada que revelan cómo el dopaje, así como otras formas de fraudes, han afectado al beisbol tanto en las categorías de mayores como en las menores.

Materiales y métodos: el presente trabajo de revisión bibliográfica se realiza como



Revista PODIUM, septiembre-diciembre 2022; 17(3):1281-1298





una sugerencia de aficionados al béisbol y la prensa deportiva interesada en conocer cómo ha influido el problema del dopaje y el uso de sustancias prohibidas en este deporte desde sus orígenes.

**Resultados**: actualmente, se realizan pruebas para el control antidopaje a los jugadores aficionados y profesionales de las ligas de este deporte en todo el mundo. Las pruebas, medidas y sanciones que se aplican se ajustan a las prohibiciones y estándares emitidas por la Agencia Mundial Antidopaje y el Código Mundial Antidopaje. Las sustancias utilizadas con mayor frecuencia han sido los esteroides anabólicos, estimulantes, Hormona de Crecimiento y narcóticos.

**Conclusiones**: una vez concluida la etapa competitiva y con el paso al retiro, muchos beisbolistas se inician en el consumo de tabaco, alcohol y otras drogas que afectan de manera significativa su salud y calidad de vida.

Palabras clave: AMA; BALCO; Beisbol; Drogas.

#### **ABSTRACT**

**Introduction**: baseball has been constantly under the threat of doping, and currently there are criteria issued by some experts that suggest the possibility that many successes achieved by famous baseball players who nowadays appear as the main big stars of this sport in the ballroom fame, have been related to the consumption of prohibited substances.

**Objective:** the objective of this study was to explore the data published in the specialized world bibliography that reveal how doping, as well as other forms of fraud, have affected baseball in both the major and minor categories.

**Materials and methods:** this bibliographic review work is carried out as a suggestion from baseball fans and the sports press interested in knowing how the problem of doping and the use of prohibited substances has influenced this sport since its origins.

**Results:** Currently, doping control tests are carried out on amateur and professional players in the sport's leagues around the world. The tests, measures and sanctions that are applied conform to the prohibitions and standards issued by the World Anti-Doping Agency and the World Anti-Doping Code. The substances used most frequently have been anabolic steroids, stimulants, Growth Hormone and narcotics.

**Conclusions:** once the competitive stage is over and with the passage to retirement, many baseball players begin to consume tobacco, alcohol and other drugs that significantly affect their health and quality of life.

Keywords: AMA; BALCO; Baseball; Drugs.

## SÍNTESE

**Introdução**: O beisebol tem estado constantemente sob a ameaça do doping, e agora há algumas opiniões de especialistas sugerindo a possibilidade de que muitos sucessos alcançados por jogadores famosos de beisebol que hoje aparecem como as maiores estrelas do esporte podem ter sido relacionados ao uso de substâncias proibidas.

**Objetivo**: O objetivo deste estudo foi explorar os dados publicados na literatura mundial especializada que revelam como o doping, assim como outras formas de fraude, afetaram o beisebol tanto no nível sênior quanto no júnior.

Materiais e métodos: Esta revisão de literatura foi realizada por sugestão dos fãs de beisebol e da imprensa esportiva interessada em descobrir como o problema do doping







e do uso de substâncias proibidas tem afetado este esporte desde suas origens.

**Resultados**: Atualmente, jogadores amadores e profissionais das ligas de beisebol em todo o mundo são testados para o controle do doping. Os testes, medidas e sanções aplicadas estão de acordo com as proibições e normas emitidas pela Agência Mundial Antidoping e o Código Mundial Antidoping. As substâncias mais utilizadas têm sido esteróides anabolizantes, estimulantes, hormônios de crescimento e narcóticos.

**Conclusões**: uma vez terminada a fase competitiva e com a transição para a aposentadoria, muitos jogadores de beisebol começam a usar tabaco, álcool e outras drogas que afetam significativamente sua saúde e qualidade de vida.

Palavras-chave: AMA; BALCO; Beisebol; Drogas.

# **INTRODUCCIÓN**

#### Breve historia del béisbol mundial

El béisbol (traducción literal del término en inglés Baseball) se refiere a un deporte de equipo creado en los Estados Unidos por Abner Doubleday, en la población de Cooperstown (estado de Nueva York) en el año 1839, sin embargo, fue Alexander J. Cartwright quien en 1845 diseñó el primer campo de beísbol y estableció las primeras reglas para este juego (Henderson, 1939; Benson M, 1989). El beisbol tuvo sus orígenes en el cricket y el rounders, llevados a América por los colonos ingleses, pero en culturas tan antiguas como la griega, la egipcia y persa se practicaron deportes y ceremonias en las cuales se utilizaban como implementos un palo y una bola, los cuales llegaron posiblemente, hasta la región de Europa donde fueron asimilados por sus poblaciones (Peterson, 1973; Thorn, J, 2011).

En otras regiones del mundo, como es el caso de Cuba, las poblaciones autóctonas practicaban un deporte similar al cual denominaban batos. Las ruinas de la antigua ciudad de Teotihuacán, en México, aún conservan áreas de juegos donde se practicaba un deporte que consistía en que una pelota de caucho debía atravesar una ranura realizada en una pared vertical.

El béisbol se difundió por muchas regiones del mundo asociado a las guerras, migraciones, instalación de bases militares e incremento del comercio maritimo, y llegó a convertirse en el deporte o pastiempo nacional de muchos países. Actualmente el beisbol se practica en Asia, Africa, América Latina y el Caribe, América del Norte, América del Sur, Centro América, Oceanía y Europa. El primer partido oficial de beisbol que se jugó en los Estados Unidos utilizando las nuevas reglas se celebró el 19 de junio de 1846. En Cuba comenzó cuando se formó el Club de béisbol de La Habana en 1868, pero el juego fue prohibido por los gobernantes españoles y no fue sino hasta el 27 de diciembre de 1874 que se registró el primer juego documentado en la isla, según publicó el periódico El Artista cuatro días después. Esto se desarrolló en una liga profesional que comenzó a jugarse en 1878 (González-Echevarría, 1999).



Revista PODIUM, septiembre-diciembre 2022; 17(3):1281-1298





#### **DESARROLLO**

# Dopaje en el béisbol

Para los aficionados y seguidores del beisbol, resulta una tarea difícil y amarga reconocer que su deporte o pasatiempo preferido no se pueda considerar como el deporte más limpio y honesto del mundo, y que este haya sido víctima del fenómeno del dopaje como ha ocurrido con la mayoría de los deportes.

Actualmente, cuando se analiza la historia del beisbol y de los beisbolistas más famosos de la historia de este deporte, surgen las dudas relacionadas con las posibilidades de que el fenómeno del dopaje haya tenido grandes influencias en los resultados históricos de este deporte. También es muy posible que la mayoría de los resultados más destacados se hubiesen alcanzado bajo los efectos de sustancias prohibidas. Es probable que las estadísticas históricas y sus grandes protagonistas estuviesen sesgadas por el uso del dopaje.

Hoy se conoce con bastante certeza la fecha en que se inició el uso de sustancias prohibidas o dopaje a este deporte. Además, se puede asegurar con bastante exactitud, que generalmente sus aficionados y amantes no conocen los efectos y daños que ha ocasionado a lo largo de la historia de este deporte el uso de sustancias prohibidas, el dopaje y la corrupción (Carroll, 2005; Plata N, 2006).

Es difícil nombrar un deporte que no haya sido alcanzado por los tentáculos del dopaje y el béisbol no ha sido la excepción.

Debido a sugerencias hechas por comentaristas deportivos, se ha pretendido revisar el fenómeno del dopaje en el beisbol; las características de este fenómeno nocivo en el deporte, la llegada del uso de sustancias prohibidas, su presencia en el pasado y presente y las formas de lucha en busca de su eliminación.

#### El origen de la palabra "doping" o "dopaje"

La palabra dopaje o doping se deriva de un dialecto bantú que se hablaba en algunas tribus Zulúes de la Costa Este de África del Sur, donde se utilizaba para denominar una bebida a base de alcohol, nuez de cola y xantina que los nativos de la región utilizaban como estimulante durante las ceremonias religiosas. Posteriormente este vocablo pasó al idioma de los Boers (granjero en holandés, Boers o Afrikáner), donde se utilizaba para denominar cualquier tipo de bebida estimulante (Cabrera-Oliva, V.M., 2013a, 2013b).

Este término comenzó a ser utilizado en el idioma inglés primeramente para denominar una pasta que se usaba como lubricante, la cual se aplicaba a las suelas de los zapatos para facilitar el desplazamiento sobre la nieve. Más tarde se empleó para identificar una mezcla de opio y narcóticos que se les suministraba a los caballos de carrera como estimulante (Thevis, Kuuranne, Geyer, 2018; Kayser, Broers, 2012).

#### La llegada de las drogas al deporte

Algunos investigadores e historiadores (Tynes, J.R., 2006; Prokop, L., 1970; Rosen, D.M. 2008), han señalado que las primeras drogas que llegaron al beisbol fueron las anfetaminas. Durante la Segunda Guerra Mundial, las potencias aliadas y del Eje proporcionaron sistemáticamente esta droga a sus tropas, principalmente a los aviadores durante los vuelos nocturnos y para mejorar la resistencia y la concentración







mental de los soldados. Después del final de la guerra, muchos de los soldados que regresaron y que asistieron a las universidades se incluyeron en equipos de beisbol universitario y, cuando lo hicieron, aplicaron sus conocimientos sobre los beneficios del uso de anfetaminas. Primero se insertaron en los deportes universitarios y luego en los deportes profesionales, incluido el béisbol profesional.

Sin embargo, los registros históricos han confirmado que, desde los inicios de la práctica del beisbol como deporte, los jugadores han intentado obtener ventajas basado en la utilización de sustancias químicas prohibidas. Este es el criterio general en el cual se basa la práctica del dopaje (Kanayama, Pope, 2018; Piacentino, D., Georgios, D.K., 2015).

La práctica del dopaje en forma empírica en el beisbol tuvo sus inicios con la preparación y administración de un macerado creados a finales del siglo XIX por un médico francés llamado Charle-Édouard Brown-Séquard. Este se realizó a base de testículos de perros, conejos, cobayos y carneros que se conoció como el "elixir de la vida" (Jorge, M., 2016). Aunque hasta los inicios de su utilización los jugadores desconocían la composición del elixir, el principio activo seguramente era la testosterona. Este macerado o extracto se convirtió en la primera droga conocida para mejorar del rendimiento de los deportistas en las ligas profesionales de Estados Unidos, cuando el beisbolista Pud Galvin, de los Pittsburgh Alleghenys, la consumió en 1889. Galvin ganó su primer juego bajo el efecto del elixir y *The Washington Post* reportó el poder de la droga y el ingenio del jugador (Rao, Boulet, Mehta, 2013; Brennan, Wells, Van Hout, 2017).

#### El fenómeno del dopaje en el beisbol mundial

Generalmente, las estadísticas sobre los casos positivos de dopaje en el beisbol registran solamente a los jugadores que participan en las Grandes Ligas de los Estados Unidos, conocida como "La Gran Carpa", debido a que los mejores jugadores de todo el mundo, llegan ordinariamente a las Grandes Ligas donde son sometidos a pruebas de control antidopaje lo cual no ocurre frecuentemente en sus países de origen (Bryant, 2005).

Todos los años se registran casos de dopaje en todas las ligas y franquicias del béisbol mundial, con las mayores incidencias en las ligas menores y universitarias (Stahl, 2009).

#### El dopaje como la principal amenaza para el beisbol y el deporte

El uso de sustancias prohibidas por parte de los atletas de elite es un grave problema que va más allá que el hecho de ser detectado y, por ende, descalificado en una competencia deportiva. El problema, mucho más trascendental, está relacionado con la salud por todas las repercusiones físicas, endócrinas y metabólicas. Entre otras predomina la repercusión psíquica por el uso de este tipo de sustancias estimulantes suele traer aparejado ocasionando un deterioro a veces irreversible sobre el organismo llegando en ocasiones, hasta la misma muerte (Office of the Commissioner, MLB, 1991).

El deportista de nuestro tiempo está sujeto a una presión constante personal y social, exigencia que lo somete a conseguir cada vez mejores niveles de rendimiento buscando afanosamente nuevas fórmulas que le permitan responder y ganar en la competición a cualquier costo.



Revista PODIUM, septiembre-diciembre 2022; 17(3):1281-1298





Por otra parte, la búsqueda incesante del éxito y reconocimiento social que ello significa muchas veces vinculado a una alta remuneración económica hacen que el deportista complemente la ayuda ergogénica-fisiológica. Esta se basa en la alimentación, los programas de entrenamiento, la utilización de ropa específica, etc., con suplementos o métodos que superan los límites de lo permitido por las organizaciones deportivas competentes y, por supuesto, transgrediendo las leyes del deporte.

Las razones que impulsan a las organizaciones deportivas a prohibir el uso de las sustancias que permiten una mejoría de la capacidad de trabajo físico son esencialmente dos: a) Por una parte, evitar el riesgo del deportista ya que muchos estimulantes usados en dopaje pueden ocasionar la muerte y ningún atleta está exento de ella, b) Evitar una competencia desleal, de lo contrario las mismas se harían para evaluar la eficacia de los métodos que induzcan a un mejor estímulo del rendimiento. Desafortunadamente, los únicos datos objetivos de que se dispone para detectar el uso de agentes prohibidos en el deporte proceden de los análisis de control que se implementan mediante el estudio de la orina y sangre en numerosas competiciones internacionales (Yesalis, Barke, 2002; Millán Aguilar-Navarro, Muñoz-Guerra, Del Coso, 2020).

Lamentablemente, y como sucede en todas las ciencias, el crecimiento vertiginoso de las investigaciones también agudiza las mentes de quienes inescrupulosamente ofrecen nuevos compuestos para sacar ventajas en la competencia pero que no alertan sobre los peligros que ello implica para la salud. Por tal motivo anualmente el Comité Olímpico Internacional publica un informe sobre los distintos compuestos que se están utilizando y normas sobre los mismos (Listas de sustancias y métodos prohibidos en el deporte) (World Antidoping Agency, 2022).

EI profesionalismo impulsado por las empresas y la televisión llevan a los deportistas a esfuerzos tremendos y a una superación constante. También el atleta ante una expectativa de mayores beneficios se sube a esa carrera desenfrenada y como le resulta difícil mantener ese ritmo con medios naturales recurre al dopaje.

#### Sustancias que se utilizan actualmente en la práctica del dopaje en el beisbol

El desarrollo tecnológico actual ha permitido identificar y caracterizar las propiedades químicas y fisiológicas de las sustancias dopantes conocidas como de nueva generación.

El desarrollo, síntesis y producción de nuevas sustancias con la capacidad de incrementar el rendimiento físico han expandido de manera significativa el arsenal de sustancias dopantes disponibles para los adeptos a sacar ventajas en las competencias ignorando los efectos secundarios que pueden producir las drogas sobre la salud de los deportistas que recurren a este tipo de recurso ergogénico que puede, en casos de abuso o alta predisposición a efectos colaterales adversos, provocar serios daños al organismo (Birzniece, 2015).

## La llegada del dopaje y las sustancias prohibidas al beisbol moderno

El dopaje irrumpió con su mayor fuerza en el beisbol cuando un grupo de los mejores jugadores de las grandes ligas profesionales comenzaron a utilizar casi de forma masiva diferentes tipos de esteroides y hormonas.







El pionero y principal promotor de la introducción en la práctica del uso de esteroides anabólicos y sustancias prohibidas fue el beisbolista José Canseco, el cual con sus mismas palabras sentenció: "Luego de esto, el béisbol nunca volverá a ser el mismo" (Canseco, 2005).

Otro jugador famoso del beisbol de las grandes ligas (Álex Rodríguez) y uno de los históricamente mejor pagado de las Grandes Ligas explicó las causas por las cuales utilizó sustancias prohibidas: "Quería defender mi contrato de 253 millones de dólares" (Sinn, 2017). Sin embargo, durante las pruebas realizadas en 2003, otros 104 jugadores dieron positivos en los controles de dopaje, de acuerdo a los datos publicados por la revista Sports Illustrated (Brenan, 2013; Bryant, H., 2005).

#### Dopaje en el béisbol universitario

Aunque la NCAA (Asociación Nacional Atlética Colegial) realiza pruebas de drogas al azar en estudiantes atletas, el abuso de drogas para mejorar el rendimiento no es infrecuente en el nivel universitario. Depende de las escuelas y universidades si quieren implementar su propia política de pruebas de drogas, lo que la mayoría hace. La división de la MLB se encuentra en el nivel Junior College o NJCAA. La NJCAA no realiza pruebas de drogas a sus estudiantes atletas, por lo que depende de esas universidades si los jugadores se someten o no a pruebas de drogas (Blum, R., 2022)

#### La lucha contra el dopaje en el béisbol

En 1973, el subcomité del senado de la judicatura, encargado de investigar la delincuencia juvenil en Estados Unidos, convocó a audiencias para tratar el tema del "uso adecuado e inadecuado de las drogas por los atletas". En ese momento, la información verificada era difícil de encontrar y existían pocos estudios académicos sobre las numerosas drogas utilizadas por los deportistas (Kirk, C. 2019; Fidler, Marcano, 2007).

En febrero de 1999, el Comité Olímpico Internacional (COI), convocó la Conferencia Mundial sobre el Dopaje en el deporte en Lausana, Suiza y recomendó de la creación de la Agencia Mundial Antidopaje (AMA). Uno de los mandatos de la AMA fue armonizar el Código Antidopaje Olímpico y desarrollar un código único aplicable y aceptable para todas las partes interesadas. El Código incluyó la creación de varios estándares internacionales (EI) para laboratorios, pruebas, la lista de prohibidos y para la Autorización del Uso terapéutico de sustancias prohibidas (AUT) (World Antidoping Agency, World Antidoping Code, 2009).

Con la finalidad de resolver el problema del uso de drogas en el beisbol, la AMA, el COI y la MLB adoptaron una política de mayor rigurosidad en las pruebas de control antidopaje y un incremento en las sanciones, cada vez más duras. Sin embargo, los casos continuaron siendo frecuentes y no se produjeron cambios significativos en el consumo de drogas entre los atletas a pesar de la presión ejercida sobre ellos.

Los esteroides llegaron a la lista de sustancias prohibidas del béisbol en 1991, sin embargo, las pruebas para jugadores de Grandes Ligas no comenzaron hasta la temporada 2003 (Shaun, Keating, 2005). Mientras se iniciaban las pruebas de esteroides, su uso continuó (Butterworth, 2010).







## La "triada fatal", anfetaminas, esteroides anabólicos y hormona de crecimiento

#### Uso de anfetaminas en el beisbol

En su autobiografía "I Had a Hammer", coescrita con Lonnie Wheeler y publicada en 1992, el jardinero Hank Aaron escribió que aceptó una pastilla de anfetamina de un compañero de equipo desconocido y la tomó antes de un juego durante la temporada de 1968, después de sentirse frustrado por su falta de rendimiento ofensivo (Hank, Wheeler, 1992).

La tercera base Mike Schmidt, un jugador activo de 1972-1989, admitió a Murray Chass en su libro "Clearing the Bases" (Limpiando las bases) en 2006 que había usado anfetaminas "un par de veces" El lanzador de releve Goose Gossage, activo desde 1972 hasta 1994, también admitió haber consumido anfetaminas durante su carrera como jugador (Davidoff, 2013; Carroll, W. 2021).

De manera diferente a lo que generalmente se sospecha, muchas drogas y sustancias prohibidas que se utilizan actualmente en la práctica del dopaje, no fueron diseñadas originalmente con este objetivo, y tuvieron sus orígenes en la práctica médica, las guerras y otros eventos.

#### Uso de esteroides anabólicos en el beisbol

El uso de los esteroides afecta la integridad del deporte y cuando un atleta es sorprendido utilizando estas sustancias, el mismo puede enfrentar una suspensión que puede variar desde unos pocos juegos hasta una temporada completa (Erikson, et al., 2015).

Actualmente se conoce que el principal promotor y clave de la introducción de los esteroides en el beisbol fue Josh Ziegler, con lo cual se dio inicio a lo hoy se conoce como la `Era de los Esteroides' (Brave, Roberts 2019).

En 1958, CIBA la comercializó en forma de pastillas rosas llamadas Dianabol (Un esteroide anabólico de diseño). Estas píldoras permiten mejorar la síntesis de proteínas del organismo y aumentan considerablemente la masa muscular. Este fue el primer esteroide de la historia (Elks, 2014; Yesalis, 1990; Cisyk, J. 2020).

El ex-lanzador Tom House, reclutado en 1967 y activo en MLB desde 1971 hasta 1978, admitió haber usado "esteroides que no les darían a los caballos" durante su carrera como jugador (Crouch, I., 2013). Según House, el uso de drogas para mejorar el rendimiento en ese momento estaba generalizado (Chávez, A., 2022), y que "seis o siete" lanzadores en cada equipo eran al menos usuarios experimentales de esteroides u hormona de crecimiento humano (Nathan, 2009; Nightengale, 2019).

#### Popularización de los esteroides

Solo cuatro años después, CIBA comercializó el esteroide anabólico Winstrol (Estanozolol) para ser utilizado por vía intramuscular el cual se popularizaron rápidamente entre los levantadores de pesas, pero sin analizar los posibles riesgos que el mismo podría ocasionar a la salud y sosteniendo la hipótesis: «¿Los esteroides anabólicos son buenos para las personas con problemas médicos? ¿Por qué no deberían ser también beneficiosos para gente sana? ¿Los harán más fuertes?», (Brenan, Wells, Van Hout, 2017; Hildebrandt, Langenbucher, Carr, Sanjuan, 2007).







## Uso y abuso de la hormona de crecimiento en el beisbol

La hormona de crecimiento (HGH) y el esteroide anabólico tetrahidrogestrinona (THG) han revolucionado el campo del dopaje, tanto por sus efectos en los atletas como por la dificultad de detectarlas en los controles. Actualmente en el dopaje se utilizan diferentes análogos de la HGH, Factores de Crecimiento Similares a la Insulina, Moduladores Metabólicos y Eritropoyetina (Holt, et al., 2019).

La HGH aumenta la masa muscular y potencia los efectos de los anabolizantes. También favorece el desarrollo de los huesos y acelera el crecimiento de tejidos y órganos como el corazón o el hígado.

# Los grandes escándalos protagonizados por el uso de sustancias prohibidas en el beisbol: El caso BALCO y la Clínica de Biogénesis

En junio de 2003, estalló el escándalo de dopaje en el deporte conocido como el caso BALCO. La Agencia Antidopaje de Estados Unidos (USADA) recibió en forma anónima una jeringuilla que contenía residuos de un esteroide anabólico de diseño que no podía ser detectado en las pruebas de control de los laboratorios. Al mismo tiempo el anónimo declaraba que la sustancia en cuestión había sido sintetizada en los laboratorios BALCO (situados en San Francisco, California) e informaba los nombres de los atletas que la estaban utilizando (Meyer,2008).

#### El caso de la Clínica de Biogénesis

La Clínica de Biogénesis (Elfrink, Garcia-Robert, 2014) teóricamente estaba destinada a suministrar tratamientos anti-envejecimiento a sus clientes, pero los registros encontrados dejaban claro que suministraba hormonas de crecimiento humano, esteroides anabólicos y pastillas para mejorar el rendimiento deportivo a sus clientes, que no solo incluían atletas profesionales sino también adolescentes.

La clínica representó un caso típico de corrupción en la ciudad de Miami y los distintos empleados de Biogénesis trataron de adquirir todo tipo de documentación para legalizar la clínica y para tratar de ocultar la culpabilidad de los principales encartados.

#### La era de esteroides

Los sluggers Mark McGwire, Barry Bonds, Jason Giambi y Gary Sheffield; José Canseco y Rafael Palmeiro; Miguel Tejada, además de los lanzadores Andy Pettitte y Roger Clemens, fueron algunos jugadores (confesos o no) acusados de culpabilidad o dudas en la llamada `Era de los Esteroides' en el béisbol (McCain, 2010).

En las investigaciones realizadas, se confirmó que 89 jugadores de Grandes Ligas estaban implicados en el uso de estas drogas; y que los Laboratorios BALCO y la clínica de Biogénesis de Miami, suministraban sustancias dopantes a diversos atletas, incluyendo peloteros.

# La investigación y el informe Mitchell y la "cultura del dopaje" en la MLB

El 29 de marzo de 2006, el exsenador George J. Mitchell, fue designado para encabezar una investigación sobre el uso pasado de esteroides por parte de los jugadores de las Grandes Ligas. La investigación incluyó a más de 80 jugadores de béisbol.







Mitchell denunció que en cada equipo de los 30 que configuraran las Grandes Ligas, tenía a uno, dos o más jugadores que habían consumido esteroides, sin que hiciesen nada por corregir el grave problema (Bloom, Barry, 2007; Duff, Schmidt, 2007). La investigación dejó claramente establecido que existía una "cultura del dopaje" durante las décadas de los 80 y 90. "Durante más de una década se extendió el uso de esteroides y otras substancias prohibidas que mejoran el rendimiento deportivo en peloteros de las Grandes Ligas en violación de las leyes federales y de la política del béisbol" (Mitchell Report, 2007; Buechel, B., Emrich, E., Pohlkamp, S. 2016).

La "cultura del dopaje" se extendió a grandes leyendas cuyos nombres fueron incluidos en el informe, siendo la gran sorpresa el del lanzador Roger Clemens, un ganador de siete premios de Cy Young (Thompson, T. 2010; Vinton, 2010).

#### La política de sanciones aplicada a los beisbolistas que utilizan dopaje

En agosto de 2002 los jugadores y dueños de equipos de la MLB llegaron a un acuerdo para implementar un programa de controles, pero las sanciones comenzaron a aplicarse en 2004, cuando se determinó que era necesario imponer pruebas obligatorias y al azar (Office of the Commissioner, MLB, 1991; Major League Baseball, 2021).

El 28 de marzo de 2014, los jugadores y propietarios anunciaron que las sanciones por una prueba positiva se incrementarían a una suspensión de 80 juegos por primera vez. Luego escalar a una suspensión de 162 juegos por la segunda violación y una suspensión de por vida del deporte por la tercera. Los jugadores suspendidos durante la temporada no podrían participar en la postemporada. Estas suspensiones no permitían que se pagase el salario al jugador mientras estaba suspendido. Esta es la política más estricta contra el dopaje que ha tenido la MLB (Ofice of the Commissioner, MLB, 1991; Major League Baseball, 2021).

Este programa reemplazó el anterior, establecido en 2002, de acuerdo al cual una violación por primera vez, solo daría como resultado el tratamiento del jugador, y el jugador no sería nombrado (Ezra, 2121; Verducci, 2010).

Aunque cada año las Grandes Ligas son más rigurosas con su sistema antidopaje, se descubren nuevos casos de atletas que ingieren sustancias prohibidas o las llamadas drogas para mejorar el rendimiento, lo cual, pese a ciertas aclaraciones, no deja de poner en duda su desempeño, generándoles una mancha de por vida.

#### Efectos en el Salón de la Fama

El Salón de la Fama del beisbol fue inaugurado el 12 de junio de 1939, aunque las principales estrellas del beisbol fueron exaltadas al salón de la fama, la realidad actual sobre el uso de sustancias prohibidas para incrementar de manera artificial las posibilidades de incrementar el rendimiento deportivo, han puesto en dudas los verdaderos méritos deportivos de los primeros grandes jugadores de beisbol (Bill, J., 1995; Núñez, E., y Seiner, 2021; Swartz, C, 2009). Sin embargo, tanto en los casos de épocas pasadas como en los momentos actuales, muchos beisbolistas alcanzaron la gloria por méritos propios, y sería injusto pensar o inculpar a todos por igual. Los méritos de un beisbolista para ser exaltado al Salón de la Fama continúan siendo muy estrictos (Boswell, 2015).



Revista PODIUM, septiembre-diciembre 2022; 17(3):1281-1298





Con el tema del uso de esteroides entrando en escena durante las carreras de estos jugadores y el informe Mitchell publicado en 2007 (Nathan, 2009; Banks, 2020) que investiga el uso pasado de esteroides y hormonas de crecimiento humano, la percepción de estos logros se ha debatido como "controvertida para el juego de béisbol y la opinión de Estados Unidos sobre el deporte".

# Perspectivas actuales, criterios de los beisbolistas sobre el dopaje y reseñas sobre uno de los grandes de beisbol: Mickey Mantle

Debemos reconocer la realidad de que el beisbol ya no es el mismo de hace 50, 60 o 70 años, muchos de los jugadores que una vez fueron sorprendidos y multados por dopaje, llegaron a reconocer su error y pidieron disculpas a los aficionados y familiares. Muchos prestaron declaraciones que fueron útiles en los procesos y ayudaron a esclarecer la culpabilidad no solo de los jugadores.

El beisbol continuará siendo para muchos el deporte rey, pero como el resto de los deportes, continuará estando bajo la espada de Damocles del dopaje y las adiciones.

Un jugador que ilustra claramente esta dinámica fue la leyenda del beisbol; Mickey Charles Mantle. (Major League Baseball, The Baseball Encyclopedia, 1969; (Nemec, 2006). Nació en Spavinaw, Oklahoma, el 20 de octubre de 1931 y falleció en Dallas, Texas, 13 de agosto de 1995). Fue un beisbolista, de los más populares jugadores de la historia de las grandes ligas estadounidenses. Jugó toda su carrera profesional para los New York Yankees.

En una confesión escrita dejada por el jugador reconoció: "El alcohol perjudicó terriblemente mi carrera".

En su testamento final, "El Mick" dejó una carta escrita a mano dirigida a los beisbolistas, amigos y familiares en la cual pide a los niños que no se acerquen a las drogas y al alcohol, y reconociendo que el alcohol arruinó su carrera.

#### CONCLUSIONES

La historia del dopaje y la corrupción en el beisbol, no es un fenómeno nuevo y se enmarca, posiblemente, en los mismos inicios de este deporte. Aunque la utilización de sustancias prohibidas fue potenciada durante los periodos de post-guerra, la era de las nuevas drogas de diseño, hormonas y esteroides anabólicos llegó al beisbol de manera similar a lo ocurrido en el resto de los deportes.

Los escándalos asociados a la producción, distribución y utilización de sustancias prohibidas, en ocasiones escondidas bajo el pretexto de uso terapéutico y preservador de la salud, han involucrado a atletas famosos de muchos deportes, y el beisbol no ha sido la excepción.

Actualmente se publican pocos datos relacionados con la incidencia del dopaje y otros fenómenos negativos que ocurren en el beisbol en muchos países en los cuales el mismo representa el deporte o pasatiempo nacional. Las mayores estadísticas se registran en las Grandes Ligas y Ligas Menores de los Estados Unidos, pero muchos casos de atletas dopados se registran anualmente en las ligas domésticas.



Revista PODIUM, septiembre-diciembre 2022; 17(3):1281-1298





Aunque en algunos países se han hecho intentos por desarrollar y aplicar programas de lucha contra el dopaje, los intereses económicos y de otro tipo han resultado ser los protagonistas ganadores.

Los efectos negativos del dopaje se han hecho sentir fuertemente en el beisbol, donde se han registrados casos de muerte debido a los efectos colaterales de las drogas.

La Agencia Mundial Antidopaje y el Comité Olímpico Internacional han reglamentado el uso de controles antidopaje y del Código Mundial Antidopaje con carácter obligatorio en el beisbol, aunque se conoce que el beisbol como deporte colectivo tiene características especiales que hacen posible eludir algunas pruebas.

Actualmente el beisbol es un deporte que ha sido eliminado del programa olímpico, a pesar de que se practica en muchos países del mundo y sólo se competirá en olimpiadas que se celebren en países donde este es el deporte nacional.

En Cuba los programas de lucha, educación y prevención del dopaje se aplican en todos los deportes y categorías, sin embargo, en este país el fenómeno del dopaje no representa una amenaza para el beisbol o para otros deportes.

## **AGRADECIMIENTOS**

Los autores del presente trabajo quieren expresar su agradecimiento al Programa de Solidaridad Olímpica del Comité Olímpico Internacional y al Programa para la eliminación del dopaje en el deporte de la UNESCO, por el financiamiento parcial otorgado para el desarrollo de los programas nacionales de lucha contra el dopaje, por el juego limpio y la ética en el deporte.

# REFERENCIAS BIBLIOGRÁFICAS

- Benson, M. (1989). Ballparks of North America: A Comprehensive Historical Reference to Baseball Grounds, Yards, and Stadiums, 1845 to Present. En Jefferson, N.C: McFarland. (Eds). https://books.google.com.cu/books/about/Ballparks\_of\_North\_America.html?id =YHITAQAAIAAJ&redir esc=y
- Birzniece, V. (2015). Doping in sport: effects, harm and misconceptions. Internal Medical Journal, 45, 239-248. https://pubmed.ncbi.nlm.nih.gov/25369881/
- Brave, S. A., Roberts, K. A. (2019). The competitive effects of performance-enhancing drugs: MLB in the posttesting era. Journal of Sports Economics, 20, 747781. https://journals.sagepub.com/doi/abs/10.1177/1527002518817584?journalCod e=jsea
- Brennan, R., Wells, J., & Van Hout, M. C. (2017). The injecting use of image and performance-enhancing drugs (IPED) in the general population: a systematic review. Health & social care in the community, 25(5), 1459-1531. https://doi.org/10.1111/hsc.12326







- Bryant, H. (2005). Juicing the game: Drugs, power, and the fight for the soul of Major League Baseball. New York: Viking. https://books.google.ps/books?id=c9TtAAAAMAAJ&hl=ar&source=gbs\_navlinks\_s
- Buechel, B., Emrich, E., Pohlkamp, S. (2016). Nobody's innocent: The role of customers in the doping dilemma. Journal of Sports Economics, 17, 767-789. https://mpra.ub.uni-muenchen.de/44627/
- Cabrera Oliva, V.M. (2013a). Dopaje y drogas. Deportes (Ed.), La Habana, Cuba. https://dialnet.unirioja.es/servlet/libro?codigo=735849
- Cabrera Oliva, V.M. (2013b). Control de calidad en la determinación de sustancias doping y drogas de abuso. Deportes (Ed.), La Habana, Cuba.
- Canseco, J. (2005). Juiced: Wild Times, Rampant `Roids, Smash Hits and How Baseball Got Big, William Morrow, Harper Collins Publishers, New York, NY. https://books.google.com.cu/books/about/El\_Hombre\_Quimico.html?id=pVVuLbO8njUC&source=kp\_book\_description&redir\_esc=y
- Carroll, W. (2005). The Juice: La verdadera historia de los problemas de drogas del béisbol. En Ivan R. Dee. (Ed), ISBN 1-56663-668-X.
- Cisyk, J. (2020). Impacts of Performance-Enhancing Drug Suspensions on the Demand for Major League Baseball. Journal of Sports Economics, 21(4), 391-419, DOI: 10.1177/1527002520906529. https://journals.sagepub.com/doi/abs/10.1177/1527002520906529?journalCod e=jsea
- Elfrink, T., Garcia-Roberts, G. (2014). Blood Sport: Alex Rodriguez, Biogenesis and the Quest to End Baseball's Steroid Era, Dutton, Penguin Books, New York, NY, 2014. ISBN 978-0525954637 https://books.google.com.cu/books/about/Blood\_Sport.html?id=V\_whnwEACAA J&redir\_esc=y
- Elks, J. (2014). The Dictionary of Drugs: Chemical Data: Chemical Data, Structures and Bibliographies. Springer. pp. 781-. ISBN 978-1-4757-2085-3. https://link.springer.com/book/10.1007/978-1-4757-2085-3
- Erickson, B.J., Yanke, A., Monson, B., Romeo, A. (2015). The Effect of the Steroid Era on Major League Baseball Hitters: Did It Enhance Hitting?. J Sports Med Doping Stud 5: 161. doi:10.4172/2161-0673.1000161. https://www.hilarispublisher.com/open-access/the-effect-of-the-steroid -era-on-major-league-baseball-hitters-did-it-enhance-hitting-2161-0673-1000161.pdf
- Fidler, D.P., Marcano, G. A. (2007). Fighting Baseball Doping in Latin America: A Critical Analysis of Major League Baseball's Drug Prevention and Treatment Program in the Dominican Republic and Venezuela. Articles by Maurer Faculty. 372. https://www.repository.law.indiana.edu/facpub/372







- González, E.R. (1999). The Pride of Havana: A History of Cuban Baseball Editorial: OUP USA; Illustrated edición; ISBN-10: 0195146050. https://books.google.com.cu/books/about/The\_Pride\_of\_Havana.html?id=vSXR d4C3ihEC&redir\_esc=y
- Hank, A., Wheeler, L. I Had a Hamme. (1992). The Hank Aaron Story, Harper Collins, pp. 268.
- Henderson R.W. (1939). Baseball and Rounders. En The New York Public Library (Ed.), New York.
- Hildebrandt, T., Langenbucher, J. W., Carr, S. J., & Sanjuan, P. (2007). Modeling population heterogeneity in appearance- and performance-enhancing drug (APED) use: Applications of mixture modeling in 400 regular APED users. Journal of Abnormal Psychology, 116(4), 717-733. https://doi.org/10.1037/0021-843X.116.4.717
- Holt, R.I.G., Ken K Y Ho, K.K.Y. (2019). The Use and Abuse of Growth Hormone in Sports. Endocrine Reviews, 40(4), 1163-1185, https://doi.org/10.1210/er.2018-00265
- Kanayama, G., & Pope, H. G., Jr (2018). History and epidemiology of anabolic androgens in athletes and non-athletes. Molecular and cellular endocrinology, 464, 413. https://doi.org/10.1016/j.mce.2017.02.039
- Kayser, B., Broers, B. (2012). The Olympics and harm reduction?. Harm Reduct J., 13, 9-33. doi: 10.1186/1477-7517-9-33. https://harmreductionjournal.biomedcentral.com/articles/10.1186/1477-7517-9-33
- Meyer, P. (2008). BALCO, the Steroids Scandal, and What the Already Fragile Secrecy of Federal Grand Juries Means to the Debate over a Potential Federal Media Shield Law. Indiana Law Journal, 83 (Iss. 4), Article 18. https://www.repository.law.indiana.edu/ilj/vol83/iss4/18.
- Millán, Aguilar-Navarro., Muñoz-Guerra, J., M.M, Plata, Juan Del Coso. (2020). Analysis of doping control test results in individual and team sports from 2003 to 2015. Journal of Sport and Health Science. 9(2), 160-169. https://www.sciencedirect.com/science/article/pii/S209525461930095X
- Mitchell, G. J. (2007). Report to the Commissioner of Baseball of an Independent Investigation into the Illegal Use of Steroids and Other Performance Enhancing Substances by Players in Major League Baseball, http://mlb.mlb.com/mlb/news/mitchell.
- Nathan, A.M. (2009). The Possible Effect of Steroids on Home-Run Production, in The Baseball Research Journal, SABR. 38(1), 36-38. http://baseball.physics.illinois.edu/BRJ-Steroids-v3.pdf
- Nemec, D. (2006). The Great Encyclopedia of Nineteenth Century Major League Baseball. 2nd ed. Tuscaloosa, Ala: University of Alabama Press. https://library.villanova.edu/Find/Record/1746563/Similar







- Peterson, H. (1973). The Man Who Invented Baseball, New York: Charles Scribner's Sons.(Ed.), ISBN 978-0-684-13185-6.
- Piacentino, D., Georgios, D. K., (2015). Anabolic-androgenic Steroid use and Psychopathology in Athletes. A Systematic Review. Current Neuropharmacol 13(1) 101-121, https://doi.or/10.2174/1570159x13666141210222725.
- Plata, N. (2006). ¿Cuánto nos dicen las estadísticas acerca de los esteroides. En Keri, Jonah. Béisbol entre los números. Nueva York: Basic Books. pp. 326342. ISBN 0-465-00596-9.
- Prokop L. The struggle against doping and its history. The Journal of Sports Medicine and Physical Fitness. 1970, 10(1), 45-48. PMID: 4912894. https://pubmed.ncbi.nlm.nih.gov/4912894/
- Rao, P. K., Boulet, S. L., Mehta, A., Hotaling, J., Eisenberg, M. L., Honig, S. C., et al. (2017). Trends in Testosterone Replacement Therapy Use from 2003 to 2013 among Reproductive-Age Men in the United States. The Journal of urology, 197(4), 1121-1126. https://doi.org/10.1016/j.juro.2016.10.063
- Rosen, D. M. (2008). Dope: a history of performance enhancement in sports from the nineteenth century to today. ABC-CLIO, Praeger (Ed), 264pp. https://books.google.com.cu/books/about/Dope.html?id=yCzbk7F8DGgC&redir \_esc=y
- Thevis, M., Kuuranne, T., Geyer, H. (2018). Annual banned-substance review: Analytical approaches in human sports drug testing. Drug Test Anal. 10(1), 927. https://pubmed.ncbi.nlm.nih.gov/29149502/
- Thorn, J. (2011). Baseball in the Garden of Eden. The Secret History of the Early Game.

  New York: Simon & Schuster.

  https://books.google.com.cu/books/about/Baseball\_in\_the\_Garden\_of\_Eden.ht
  ml?id=gqF84JTKCNoC&redir\_esc=y
- Tynes, J. R. (2006). Performance enhancing substances: Effects, regulations, and the pervasive efforts to control doping in Major League Baseball. J Leg Med. 27(4), 493-509.doi: 10.1080/01947640601021113.
- Yesalis, C., Anderson, W., Buckley, W., & Wright, J. (1990). Incidence of the non-medical use of anabolic-androgenic steroids. In G. Lin & L. Erinoff (Eds.), Anabolic steroid abuse (National Institute on DrugAbuse Research Monograph Series No. 102) (pp. 97-112). Rockville, MD: U.S. Department of Health and Human Services, Public Health Service, and Alcohol, Drug Abuse, and Mental Health Administration. https://nida.nih.gov/publications/drugfacts/anabolic-steroids
- Yesalis, C., & Bahrke, M. (2003). History of Doping in Sport. International Sports Studies, 24(1), pp.42-76 https://www.doping.nl/media/kb/6495/Yesalis%20et%20al%202002.pdf



Revista PODIUM, septiembre-diciembre 2022; 17(3):1281-1298





#### **Conflicto de intereses:**

Los autores declaran no tener conflictos de intereses.

#### Declaración de autoría:

Víctor M Cabrera Oliva: Redacción del borrador original, acotación de la bibliografía, revisión final,

redacción, edición y corrección del manuscrito.

Pablo Castillo Díaz: Búsqueda y recopilación de la información, conceptualización teórica.



Esta obra está bajo una licencia de Creative Commons Reconocimiento-NoComercial 4.0 Internacional. Copyright (c) 2022 Víctor Manuel Cabrera oliva, Pablo Castillo Díaz

